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https://www.100test.com/kao_ti2020/141/2021_2022__E7_B3_BB_

E7_BB_9F_E5_88_86_E6_c29_141478.htm 我国计算机软件人员

水平考试于1984年从上海开始，以后由部分省市自治区联考

发展到全国统一考试。国家根据全国信息化建设发展的需要

，1989年又在软考学院中增设了系统分析员级考试。 回

顾1989年以来系统分析员水平考试的7年历程，可以容易得出

结论：系统分析员水平考试堪忧！（一） 截止到1995年，在7

年时间里，全国共有多少人报名参加系统分析员考试，由于

查不到资料而无法知道，合格人数从《计算机世界》报上一

篇文章中得知是270人。7年270人，7年只有270人！平均每年

只有39人！我国除台湾省外共有30个省、自治区、直辖市，

一个省还平均不到2人！我国是一个有十二亿人口的大国，是

一个在大搞信息化建设发展中的大国，平均每年只有39人，

实在是少得可怜！ 再让我们看看国外的情况，由于当前国内

所有报刊杂志很少登载有关系统分析员的文章，因而资料十

分匮乏。根据我手头仅有的一份资料，日本从1969年开始举

行软件人员水平考试，于1971年开设特级软件人员（相当于

我国系统分析员）水平考试。截止1988年共18年，报考特级

水平考试人数为156878人，共合格8821人，合格率为5.6%，平

均每年合格490人。与我国相比，日本每年合格的特级人数将

近是我国7年总和的2倍。这是多么令人吃惊的数字！来源

：www.examda.com 这里还想讲一个令人吃惊的系统分析员考

试被零落的情况。 中国软件行业协会出于对发展中国家软件

事业的责任感，于1992年年初开始，连续在一些计算机专业



报刊上刊登广告，发布将在北京举办程序员、高级程序员和

系统分析员三个级别考前辅导班的消息。可从冬到春，从春

到夏，从夏到秋，终因报名寥寥该系统分析员辅导班未能办

成。到了1993年，中国软件行业协会做了半年多的广告，发

出了无数封信，同时联合了北京大学、清华大学、中科院等

单位好不容易在暑假期间办起了系统分析员考前辅导班，可

学员总共才有9人，而这9人来自三省二市。学员竟没有突破

一位数！学员如此之少，是否因辅导班教学质量差？恰恰相

反，笔者有幸参加了此次辅导班，深感该辅导班是笔者参加

所有辅导班中教学质量最高的。讲课的老师都是各个领域的

专家，有的还是国内著名学者。他们讲课深入浅出，一丝不

苟，使笔者获益匪浅。 自此以后，全国再也没有哪个单位举

办过系统分析员辅导班。（二） 既然系统分析员水平考试如

此被冷落，那么是否说明我国当前没有对系统分析员的需求

呢？答案正好相反，我国当前不但对系统分析员有需求，而

且有强烈的需求。 当前，一场席卷全球的信息化建设热潮正

方兴未艾。我国政府也正在抓住一切有利时机，加快我国信

息化建设步伐。1994年，国务院正式成立了国家经济信息化

联席会议，统筹规划全国经济信息化建设。在这一进程中，

中央以实施"三金工程"（金桥、金关、金卡）为突破口，为

全国起到示范和推动作用。全国各级政府部门和大中型企业

也都积极行动起来，大力推广计算机应用，提高办公自动化

水平，加强通讯设施建设，有条件的单位开始着手建设本部

门、本企业的MIS 。 建设大型MIS是一项极其复杂的系统工

程，它既需要有大量的物质、资金和人力的投入，又存在诸

多的技术问题需要攻克，更有许多诸如组织、行政、管理、



人际关系等社会问题需要解决。因而建设MIS，需要有一支

训练有素的技术和开发队伍，而在这支队伍中，扮演最重要

角色的就是系统分析员。 对系统分析员素质要求是很高的。

系统分析员首先是计算机方面的专家，他们应该是既对计算

机、通讯等专业有较深入的、全面的理论知识，又有较长时

间软硬件开发的实践经验；同时，他们还应该是企业管理方

面的专家，他们不但应该熟悉并掌握企业管理的理论和方法

，而且应该有深入扎实的企业管理的实践。另外，系统分析

员还应该是一个优秀的领导者，他们应该具有组织和管理才

能，会妥善处理各种人际关系，能够团结各方面人员一道工

作。 由于系统分析员本身具有较高的素质，因而他们理所当

然地应成为信息系统的设计者，又应是系统实施的组织者和

领导者。系统分析员应该是企业管理层特别是高层决策者与

系统开发人员间的联络员和信息沟通者。 这里需要指出，当

前这种完全靠企业自己培养建设开发队伍来开发本企业MIS

的情况已经不适应形势发展的需要。普华资深顾问贝奕指出

，"目前，西方国家自己开发管理系统的企业已经很少，因为

他们都明白，建立信息系统并不是企业的核心任务，专门培

养一支信息技术开发队伍费用很高，即使这支队伍建立起来

了，他们从掌握最新技术的能力到开发经验都不如专业公司

，开发出来的产品投资不会少，而软件健壮程度都低于商品

化软件。"我国也有越来越多的企业把开发MIS的任务委托给

专门公司。在这种情况下，企业拥有自己合格的系统分析员

尤为重要，因为这时，企业要与专业公司打交道，不但有企

业内外信息的沟通，而且要协调企业与专业公司的关系，有

时甚至可能在经济利益上与专业公司发生冲突。这时，系统



分析员应该是企业利益的代表者。由于他们具有专业上的优

势，因而由他们来与专业公司打交道，会显得得心应手，从

而可以更好地维护企业利益，大大地提高信息系统开发的成

功率，增强信息系统的健壮性和适用性。 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


